



El estadio de "Los Tres Arcelos" dirige a Flores Griffo para escribir "Ave la República", que se estrena hoy el año luce en su segunda función en Teatro Nuevo. En la fotografía, uno de los Arcelos caracterizado por Alex Zulu.

C. RODRÍGUEZ
El Instituto Cultural Francés quería presentar una obra que conmemorara el bicentenario de la Ilustración Francesa. Ramón Griffo la escribió, pero la canceló en Chile.

Se tituló "Vive le Amysot", una pieza un tanto amabaña y inventada, que abusaba de conceptos antiguos considerados hoy ya un anachronismo: el amor libre, la Natividad, etc.

Haciendo un análisis de Chile, Griffo encontró el espíritu de "Los Tres Arcelos", una mezcla obvia, donde se mezclan el amor con la Revolución Francesa y su propia independencia.

—Censo resultado de esta búsqueda, la obra quedó centrada en una idea sencilla: el eterno sueño del hombre de cultura "la República", que es un espíritu que se sigue viviendo hoy, no sólo en Chile sino en muchos países del mundo —afirma Griffo.

—Hoy lo lucha sigue contra monarquías de diferentes tipos, sea sea autoritarias o liberales. De ahí que la obra va más allá de lo que es el sueño boricua o español.

El director y dramaturgo avanza que "estrenará en la Revolución Francesa en Chile,

apareció la historia de los dos franceses y el italiano que en 1781 trajo de Inglaterra aquella revolución basada en las ideas de los franceses ilustrados, Rousseau y Diderot.

Arauco Barros, el bibliógrafo Arístides Zúñiga; Arauco Granados, el sociólogo Sergio Madrid y Antonio Rojas (Purísima Mandar), el intelectual chileno, se unieron para crear un manifiesto que contiene las ideas más lejanas de la Declaración de los Derechos del Hombre y de Ciudadano que apareció nueve años más tarde en Francia.

Dijo los precursores de la Revolución, consumidores por una "sociedad civilizadora que beneficiaría a todos los ideales en los niveles culturales.

La historia cuenta que al ser descubiertos, se les ejecutó, sin embargo fueron puestas las ideas que motivaron la revolución.

Sus ideas las perdió a Chile para conservar allí el cargo. En el centro, el heredero marqués y los tres Araucos murieron asesinados.

Pero es la esencia de Griffo: los rebeldes, se despiden de sus reglas "vivo esto te haces", y dan paso a frente a futuro: La libertad.

—El mito de la República figura donde Chile y Francia. Es un símbolo de que los tres re-

yes de un lado a otro, porque están siempre presentes, son parte de la naturaleza del hombre.

No es una obra histórica

niática —dice Griffo—, es un ensayo de creación, presenta fragmentos de historia, las ideas de la Edad Media se mezclan con percepciones de los auto-

res.

—Hay seis escenas del Proyecto "Pequeño".

—Muestra a la humanidad tal como nosotros la concebimos conviviendo con fragmentos, con imágenes, sin una identidad clara».

Fragmentos de memoria

La escenografía, diseñada y construida por el belga Herbert Jockers, propone que el espacio teatral entre un "mundo de caos" en el que se mezclan fragmentos de memoria».

—Este fondo de colores pastel, los personajes de madera traen piezas casas dentro de una placa. Algunas, hay una escena de seis tortugas de arena, por lo que bajan los fragmentos hacia el suelo grande. La arena, con el fondo azul del cielo, divide el salón —describe Herbert Jockers.

—ARTE —continúa— los cuatro desfiles representan el violento comienzo de la patria. También evoca presente la naturaleza en sus elementos más puros: la tierra, el agua y el fuego; lleva a este telón el sol naciente. Tiempo, tierra, los animales y los árboles, que forman para él jardín, surgen un poco frágiles, sin contar las rocas que se ven a lo lejos.

Quiero el escenario y el diseñador que hagan una atmósfera nebulosa de objetos de apesa. Harría la atmósfera sencilla, senceros, espesos, olores y un ambiente contribuyente a crear "la atmósfera justa para la historia".

José Griffo destaca el asombro que significa hacer un teatro sencillo: "una verdadera sala de mano".

—El montaje es de una gran simplicidad. Una construcción de madera, de 30 metros llena la sala gigante que simboliza la evolución de la historia. Hay congeglios con la misión de Andrés Bello, y un arco triunfal justificado por Herbert Jockers. Es todo, todo es como una gran escultura.

El director cuenta que han aprobado el diseño en su íntimo, donde se construye el nuevo centro cultural del Instituto Cultural Francés.

—Habemos hecho ya profundidad, que es de unos 20 metros. Tratamos de explorar al máximo el espacio para crear la atmósfera necesaria.

—Podemos de maquetas hacerlos en el sentido, fragmentos de memoria, donde la memoria de los tres Araucos se presentan a los tiempos de la Colonia. Yo como en ellos estoy viendo los sueños pensando en como hacer la República».



Elsa Peralta, una de las protagonistas de este estreno.

La república, eterno sueño del hombre [artículo] C.

Rodríguez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rodríguez, C.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La república, eterno sueño del hombre [artículo] C. Rodríguez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa